
我国民政教育领域第一所本科高校——
民政职业大学9月在京揭牌成立，全国首批婚
姻服务与管理本科专业学生同时入学。刚开
学一个多月，已经有婚恋机构主动和学校联
系，抢订68名婚姻专业本科生，邀请他们参与
实习实践。在网上，不少人对婚姻专业充满好
奇，有人调侃，“结婚都需要本科生了？不就是
主持婚礼和给结婚证盖戳吗？”在线下，婚姻专
业本科生却实现开学即“就业”。这一新专业
为何成了“香饽饽”？

探访探访
6868名名““0505后后””试水新专业试水新专业

今年5月，教育部批复同意以北京社会
管理职业学院为基础设立民政职业大学，首
批设置的婚姻服务与管理职业本科专业启动
招生。此前，该校的婚传学院已经设立了婚
庆服务与管理等4个专科专业，加上首届婚
姻专业本科生，目前该院共有946名学生。

“为什么学婚姻专业？”这是开学第一课
上，民政职业大学婚礼文化与传媒艺术学院
院长于晓辉向学生抛出的问题。

台下就座的68名婚姻服务与管理本科
专业大一学生都是“05”后，对婚姻懵懂且好
奇。有的学生觉得结婚是一件幸福而神圣的
事，希望能设计出一场梦中的婚礼；有的学生
认为婚姻需要用心经营，学习专业知识可以
帮助自己和新人更好地理解婚姻，少走弯路。

为了给他们找“婚姻”的感觉，婚传学院
带着学生们走出校园上实践课。在位于通州
区的一处礼堂，学生们参观了6种不同风格
的婚礼仪式厅——欧式穹顶婚礼、韩式浪漫
婚礼、中式典雅婚礼、艺术级殿堂婚礼……梦
幻的场景引得学生们赞叹连连。通过工作人
员的讲解，他们了解了不同宴会厅的设计理
念、仪式流程、场景搭建与工作职责等，感受
婚礼策划、督导、司仪等岗位的工作状态。

“我从小就喜欢参加婚礼，所以报了婚姻
专业，将来想为新人策划梦想中的婚礼。”学生
孙亚奇说，通过实践才了解到，一场婚礼不仅
需要两位新人的付出，背后还有司仪、督导、宴
会厅长、音响师、灯光师等人的共同努力。

追问追问
婚姻专业本科生都学啥婚姻专业本科生都学啥？？

该校教研室主任黄晓强表示，招生咨询
特别火爆，高峰期每天能接到60个到80个
电话。家长和考生最关心的就是这个专业
学什么。

于晓辉表示，所学知识大有不同：婚姻
本科专业关注婚姻家庭全周期的服务工作，
也就是从谈恋爱到结婚、再到婚姻关系维
系，整个过程的服务与管理技能学生都要掌
握，涉及婚恋介绍、婚姻登记、婚庆以及婚姻
家庭咨询辅导服务。

婚姻专业本科生所学课程主要有管理
学、社会学、婚姻家庭文化、家庭伦理学、婚
姻产业经济与管理、婚姻服务与新媒体传播
等，还有近60%课时的实践、实习。

学生们还会拥有双导师——校内教师
和行业导师联合培养，聚焦婚姻行业发展前
沿，围绕传播优秀婚姻家庭文化、推进婚俗改
革，培养具备专业学科知识、研究能力，掌握
婚姻登记管理、婚姻家庭辅导、高端婚礼项目
策划、婚介婚恋产品设计研发等技能的人才。

师说师说
重技能更要重技能更要““厚厚””理论理论

鼓励学生走进行业实习实践，是婚传学

院一直以来的传统。该院专任教师蒙静介
绍，在“520”、七夕节等相关节日期间，学校
除了组织学生参与婚姻登记机构、行业企业
主题活动外，还将组织学生参与策划校园主
题活动，邀请行业资深学者和从业者为学生
做讲座。

该院大三专科生鲁延群说，实习非常重
要，自己每个相关节日都会参与实习，他参
与过中式婚礼仪式的表演、担任过实习音响
师和督导，也在一些婚介活动中做过志愿
者。因为学过专业知识，也在校内进行过模
拟训练，在现场的时候他非常有底气，干起
事情来也得心应手。

婚姻本科，除了重视技能培养，更要
“厚”理论。婚传学院专门在教学楼里打造
了婚姻登记、婚礼仪式厅、新娘化妆间等多
个实训厅，让学生在实景中学习专业知识和
理论常识。

“学生们可以运用老师所讲的美术设计
和婚宴菜品知识，发挥创意设计一份婚宴菜
单。”教师赵家琦在校内一间打造为“西式宴
会厅”的教室里，向记者介绍该院为本科生
打造的实训课。

在“西式宴会厅”隔壁，一间化妆造型设
计实训室被装扮成了明亮的化妆间，教师为
学生讲解如何根据新人的面部骨骼特征调
整妆容，为新娘打造完美妆容。婚姻登记课
在一个婚姻登记大厅中完成，学生轮流进行
婚姻登记员、结婚离婚登记当事人等角色扮
演，了解结婚登记的全流程以及相关的法律
法规要求。

婚姻专业学生还会学习管理学相关知
识，例如家庭财务管理、共同财产分配等。

“原来有关婚姻的就业方向这么广泛。未来
我想去婚姻登记处工作。”学生张梦卓说，真
正上了课才知道，这份工作不光盖章、发证
这么简单，还要会财务管理，懂家庭心理。

于晓辉也表示，想要成为一名合格的
“婚姻人”，不仅要会策划一场婚礼，还要懂
婚庆服务营销，更要掌握诸如“二婚家庭的
两个继子女是否能够结婚”等法律问题，了
解如何调节夫妻矛盾等婚姻咨询辅导内容。

前景前景
相关领域人才缺口超百万相关领域人才缺口超百万

目前，不少行业头部的婚恋机构、婚庆
企业和资深的婚姻辅导机构已经和婚传学
院达成合作意向，在完善专业人才培养方案
与课程标准、参与编写婚姻专业教材和建设
实训基地等方面展开合作。这些机构表示，
将为学生们提供更多实习实践的机会，在真
实场景中提升学生婚姻服务与管理的专业
水平。表现优秀者有望毕业后直接入职。

提及这一新专业为何成了“香饽饽”，于
晓辉说“因为缺专业人才”。目前，我国现存
婚庆企业超100万家，婚姻介绍相关企业超
27 万家，婚姻咨询与婚姻家庭辅导机构约
20 万家。随着我国“幸福产业”不断壮大，
相关领域人才缺口已经超过百万人。

今年，婚姻专业面向全国 12 个省份的
招生名额全部招满，大部分省份考生的分数
高出当地本科线40分到80分不等。于晓辉
信心十足地说，培养目标是让新人把人生大
事放心地交给专业的“婚姻人”去办。同时，
婚传学院还可以协助婚恋机构，不定期举办
婚恋、婚庆从业人员培训提高班和资深员工
再教育等活动，提升行业人员整体专业水平
和职业素养。

本报综合消息

“一 瓶 就 可 开 挂 考 试 ”“1000 米 提 升
20 秒到 25 秒”……近日，北京各区四、六、
八年级体质健康测试统测正在陆续进行
中，不少家长希望临阵磨枪，有商家借机力
推“ 体 测 专 用 鞋 ”“ 小 红 瓶 ”等“ 体 测 神
器”。然而，记者调查发现，这些“黑科技”
未必真能管用。一旦使用不当，还可能对
身体造成损伤。

装备装备
碳板跑鞋受追捧碳板跑鞋受追捧 日常穿着易受伤日常穿着易受伤

“孩子说好多同学都专门为体测买了碳
板跑鞋，让我们也给买一双。”刘先生的儿子
今年上六年级，体测前突然提出要升级装
备。“我们当年穿个普通的京字牌球鞋照样
跑，哪儿有那么多讲究。”

尽管并不明白碳板跑鞋究竟是怎么一
回事，但刘先生还是答应儿子去线下门店看
看。“怕他觉得别人都有，就自己没有，心里
不舒服。”一番比较之下，刘先生花了六百多
元，给儿子买下一双碳板跑鞋，“店员推荐的
时候说这种鞋跳得远、跑得快，价钱比普通
跑鞋要贵些。”

在电商平台上搜索“体测跑鞋”，记者发
现有不少打出“体测专用”的商品，价格从数
百元到上千元不等。除了常见的运动品牌

以外，还有一些不知名的小品牌。
“鞋子选得好，轻松过体考”“考神附体，

轻松提速”……一款宣称“为体考而生”的碳
板跑鞋在产品介绍中提到，跑鞋内置尼龙全
碳板，可以驱动前进，稳定足弓，后跟港宝可
以保护脚踝防止侧扭。与普通跑鞋相比，这
款鞋在鞋头设计上明显上翘。

“全掌铲形加厚碳板，配合超临界发泡
中底材料，给跑者强劲动力，加速能量回
弹”……在另一家店铺，体考碳板竞速跑鞋
同样成为热销款。数据显示，全网销量超过
20万件。据客服介绍，这款跑鞋在跑步过程
中，可以增加推进感，提升起跑发力和跑步
过程中发力。跳远时，能增加发力接触面，
增强发力和防滑。

然而，在评论区里，记者看到不少消费
者反馈，“泡沫穿几天就掉了，而且还开胶，
客服不处理，说鞋子是消耗品”“千万别买什
么中考专用，才穿去跑步一次，两只脚磨起
这么大的水泡”。

在首都体育学院体育教育训练学院
院 长 尹 军 看 来 ，一 些 所 谓 的“ 体 测 专 用
鞋”，不过是商家制造的概念和噱头。“碳
板跑鞋比较硬，适合经过长时间专业训练
的跑步者，通常用于马拉松等长距离跑
步，普通人如果没有经过专业训练，直接
把这种鞋当作日常鞋来穿，反而对关节不
好，容易造成运动损伤。”尹军提到，中考
体测项目最长也就 1000 米，并不需要这种
鞋，中小学生的力量和技术也达不到相应
水平。

“还有家长给孩子买的鞋底比较厚，感觉
这样弹性会更大，但这也意味着蹬地力量要
更大，否则地面的反作用力反倒被鞋底缓冲
掉，跑动时还可能容易崴脚。”尹军说，中考体
测只要选择一双轻便一点的运动鞋就行，现
在多数普通运动鞋在抓地力、摩擦力、缓冲、减
震等方面都能满足日常锻炼需要，而一些质
量不达标的“体测专用鞋”，反而不利于考生正
常发挥。

补剂补剂
宣称氮泵提成绩宣称氮泵提成绩 过量摄入有风险过量摄入有风险

除了“体测专用鞋”等装备以外，记者在
调查中发现，还有不少商家推出可以口服的

“小红瓶”等补剂。
“提高一分，干掉千人”“一瓶就可开挂

考试”……有商家主打一款体测专用液体氮
泵，售价139元，全网销量超过1万件。在产
品介绍中，宣称“已帮助2000多名考生和运
动员取得好成绩和夺得桂冠”。

另一家店铺中，商家同样力荐跑步测试
运动补剂。“100 米到 400 米、800 米到 1000
米、3000米到5000米、单杠、仰卧起坐、跳远、
铅球都可以。”客服表示，产品分为速度力量
型和耐力型两种，执行标准是《食品安全国
家标准 运动营养食品通则》（GB 24154－
2015）。

记者了解到，运动营养食品是指为满足
运动人群（指每周参加体育锻炼3次及以上、
每次持续时间30分钟及以上、每次运动强度
达到中等及以上的人群）的生理代谢状态、
运动能力及对某些营养成分的特殊需求而
专门加工的食品。普通人如果运动量达不
到，使用这些补剂反而可能出现代谢问题。

从营养成分表来看，这款产品每 100 毫

升含咖啡因达到162毫克。而大家熟知的红
牛，每100毫升含咖啡因15毫克。

当记者问到孩子体测是否能用时，客服
称，“14岁以上可用，未满14岁其实也可以使
用，因为产品是不含副作用不含激素的，只
是年纪偏小的体质肠胃相对脆弱，所以可能
更容易出现不适应的情况比如头晕，恶心等
等。这种情况可以通过提前测试一次来看
看能不能适应，试用过没有问题的话其实就
可以在正式考试时继续使用了。”

此外，还有商家直接打出“百分之百提
高成绩”，并诱导消费者添加微信。记者尝
试联系后，对方直言所售商品为特效运动兴
奋剂。“体测用效果非常好，提升耐力爆发
力，以1000米跑步为例，用加强款能提高35
秒，普通款提高20秒，3000米用加强款能提
高80秒，普通款提高40秒。加强款一瓶500
元，普通款一瓶230元。”对方表示，“喝完会
感觉兴奋有力，皮肤会有一定发麻。”

科信食品与健康信息交流中心主任钟
凯谈道，氮泵的适用人群通常是健身人群，
核心成分是咖啡因，对于提高成绩并没有多
大作用。儿童和青少年也不鼓励喝含有大
量咖啡因的饮品。

“青少年大量摄入咖啡因，可能增加心
脏负担，导致心跳加速等不良反应，还可能
对胃部造成刺激。”尹军提醒，长期大量摄入
还可能影响睡眠质量，进而影响生长发育。

“至于那些宣称能大幅提升成绩的就更要谨
慎，特别是兴奋剂，这些都是明令禁止的，对
身体会造成伤害，千万不要为了成绩铤而走
险。”

“事实上，装备对于提高体测成绩的作
用微乎其微，那些‘体测神器’多半只是为了
迎合家长的心理。”尹军认为，中考体测本身
是对体能和日常锻炼的评估，装备并非关键
因素，培养运动习惯，科学规划训练，才能从
根本上提高成绩。盲目跟风追求装备升级，
很可能是舍本逐末。

本报综合消息

婚姻专业本科生为何成“香饽饽”
商家力推“黑科技”宣称可以“提成绩”

滥用“体测神器”当心伤身！
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